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Marianne Klemun

Weltliche Wissenskulturen 
Geländearbeit, „Naturwahrheit“ und Räume

Abstract: Der Beitrag analysiert, wie sich die „weltliche“ Wissenschaft bezüglich der 
Natur in und über das Erzherzogtum Österreich unter der Enns infolge dominanter 
erkenntnisbezogener Praktiken, der Geländearbeit und des Sammelns als produk-
tive Wissenschaftskultur formiert hat. Eine Zäsur ist für die Mitte des 18. Jahrhun-
derts festzustellen, als sich der Blick von den Seltenheiten zur Vielfalt veränderte. 
Die Inventarisierung der Natur, der Pflanzen- und Mineralienschätze sowie die Auf-
zeichnung des Wetters und der Erdbeben fanden Anschluss an internationale Stan-
dardisierungen der „Aufschreibesysteme“ und waren eingebettet in den Reform-
prozess des aufgeklärt-absolutistischen „Kompositstaates“. Die höfische Einbindung 
verband sich mit anwendungsorientierter Ausrichtung. Die variablen Beziehungen 
zwischen den unterschiedlichen „Räumen des Wissens“, den Kabinetten und den 
universitären Sternwarten in Wien, den Lehranstalten und Klöstern sowie ihren hy-
briden Akteuren verdichtete sich als dynamischer Faktor der Wissensintensivierung.

Secular Scientific Cultures. Fieldwork, “Natural Truth”, and Spaces. This contri-
bution analyses how secular science concerning nature in and from the Archduchy 
below the Enns was formed as a productive scientific culture on the basis of dominant 
epistemic practices, fieldwork, and collecting. The mid-eighteenth century marked 
a caesura when the perspective changed from rarities to diversity. The inventory of 
nature, plant and mineral treasures, and the recording of weather and earthquakes 
adapted international standards of recording systems and were embedded in the 
reform process of the enlightened absolutist composite state. Courtly integration 
resulted in an application-oriented tendency. The variable relationships between dif-
ferent “spaces of knowledge” – cabinets and university astronomical observatories in 
Vienna, teaching institutes and monasteries and their hybrid actors – deepened and 
became a dynamic factor of the intensification of knowledge which was supported by 
the state and the estates.

Keywords: natural history, collections (court and monasteries), spaces of knowledge, 
earthquakes
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